
Добрый день. 

Тема урока: Морфологический разбор глагола. 

Сегодня мы ещё раз поговорим о глаголе. Повторяем материал §104-116 

 Глагол – это часть речи, которая обозначает действие предмета и отвечает на вопросы «что 

делать?», «что сделать?». 

Что делать? – плавать, бежать, лететь. 

 Глаголы в начальной форме отвечают на вопросы «что делать?», «что сделать 

 Вспомним морфологические признаки глагола:  

1) Глаголы бывают совершенного и несовершенного вида. 

Глаголы несовершенного вида отвечают на вопросы «что делать?», «что делал?», «что будет 

делать?». Например: течёт, поют, рисовали, учил. 

Глаголы совершенного вида отвечают на вопрос «что сделать?», «что сделал?», «что сделает?». 

Например: сломал, принесли, поедут, крикнуть. 

2) Глаголы изменяются по временам. Бывают прошедшего, настоящего и будущего времени. 

Глаголы прошедшего времени показывают, что действие происходит до момента речи. (Что 

делал?) Думал. (Что сделал?) Приехал. Изменяются такие глаголы по числам и родам в единственном 

числе. 

Глаголы настоящего времени показывают, что действие происходит в момент речи. (Что 

делаешь?) Играешь. (Что делают?) Поют. 

Глаголы будущего времени показывают, что действия происходят после момента речи. (Что 

сделает?) Приедет. (Что будет делать?) Будет рисовать. 

Глаголы настоящего и будущего времени изменяются по лицам и числам. 

1-е лицо ед. ч. – несу; 

2-е лицо ед. ч. – несёшь; 

3-е лицо ед. ч. – несёт. 

1-е лицо мн. ч. – несём; 

2-е лицо мн. ч. – несёте; 

3-е лицо мн. ч. – несут. 

3) Изменение глаголов по лицам и числам называется спряжением. 

К первому спряжению относятся глаголы, которые имеют личные окончания -у(-ю), -ешь(-ёшь), -ет(-

ёт), -ем(-ём), -ете(-ёте), -ут(-ют). 



Ко второму спряжению относятся глаголы, которые имеют окончания -у(-ю), -ишь, -ит, -им, -ите, -

ат(-ят). 

 В предложении глагол обычно бывает сказуемым и образует вместе с подлежащим 

грамматическую основу предложения. 

2. Новый материал.§119 стр 152 

Образец морфологического разбора 

Деревья шелестят. 

 Шелестят – глагол, так как обозначает действие и отвечает на вопрос «что делают?». 

 Начальная форма – шелестеть. 

 Постоянные морфологические признаки: несовершенный вид (так как задается вопрос «что 

делать?»), 2 спряжение. 

 Непостоянные морфологические признаки: множественное число (так как несколько 

производителей действия), настоящее время, 3 лицо (производители действия – предметы, о 

которых только упоминается), род отсутствует (так как перед нами форма не прошедшего 

времени единственного числа). 

 Синтаксическая функция: сказуемое. 

3. Закрепление. 

Упр. 738 

Образец: I. Прячут глагол. Берёзы (что делают?) прячут. 

                II. Н.ф. -  прятать, несов. вид, I спр. в наст. вр., во мн.ч., 3 л. 

               III. Берёзы (что делают?) прячут. 

Удачи! 


